

# アレキサンドリアからの手紙

(E-JUST : Egypt-Japan University of Science and Technology)

大阪大学大学院工学研究科  
電気電子情報工学専攻教授

河崎 善一郎

## 1. はじめに

エジプト・アレキサンドリアに赴任して、5ヶ月になる。とはいえ、チュニジアで勃発したインターネット革命がエジプトにも飛び火し、今日現在(2月20日)私は日本国内に戻って来ている。そしてエジプトに平穏な日が戻ってくるのを、ひたすら祈っている次第である。実はこの原稿の依頼を頂いた頃には、エジプトには不穏な雰囲気は全くなく、極めて気楽に「同窓の諸先輩や後輩の方々に、エジプト E-JUST の理念や近況をお知らせ出来れば…」と考えたというのが正直なところ。ただ御承知のごとく、エジプトでもインターネット革命が成し遂げられ、2月20日現在、エジプト国内は安全とはほど遠い状態である。それでもアレキサンドリアのエジプト人同僚達は、「そろそろ街は普段の状態に戻りそうだし、新学期も近いので、是非戻って来て欲しい！」とメールを送ってくる。ただ私達の再渡航は、外務省の判断待ちで、現在のところ全く予想がついていない。

そんなわけで、エジプト：日本工科大学 (E-JUST) の詳解よりも、先ず実時間でエジプト情勢をお伝えすることになりそうである。とは申せ、この文が皆様のお目に留まる頃には、エジプトの騒乱状態もおさまっているだろうが…。



## 2. アレキサンドリア情勢

エジプトには Police day という、私達日本人にとって馴染みの薄い祝日がある。それは1月25日なのだが、その前日に JICA エジプト事務所から「明日の Police day には大規模なデモが計画されている様ですから、急用でも無い限り街中には出ないようにしてください。当然アレキサンドリアでも計画されているのですよ。」と、お達しがあった。私はそのお達しを、さして深刻に受け止める事が無かったといえ、特段の火急の用も無かったので、結果的には指示に従って終日をアレキサンドリアの自宅で過ごすことになった。実は、エジプト人同僚2名を、大阪大学、東京工業大学、それに早稲田大学へ引率し訪問する目的で、その翌々にアレキサンドリアを離れ一時帰国することになっており、その準備も兼ねて自宅での待機を余儀なくされたというのが正直なところであった。とはいえ翌日になってもアレキサンドリアでのデモの話は、職場では話題とならなかった程だから、あまり過激なものでは無かったに違いない。

そしてその翌日の1月27日、私はアレキサンドリア市内のノズハ空港から、カタールのドーハに向かった。アレキサンドリアからのドーハ行きは週5便あり、いずれもドーハで関西空港行きに乗り継ぐ事が出来、

28日金曜日、夕闇せまる関西空港に無事到着した。そしてこの時点では、依然としてアレキサンドリアは勿論の事、カイロでさえ静穏、とても混乱状態には陥っていなかった。それが自宅に帰りホッと一息ついた頃、NHK テレビに流れたニュースで、ムバラク大統領の退陣を求めタハリ-



ル広場に集まる数十万人を越す群衆の事を知った。それから後は、あれよあれよという間のインターネット革命、人が人を呼び、願いが要求にまで発展し、結局大統領の退陣劇となってしまったのは、新聞やテレビでご存じのとおりである。

なおご参考までに、アレキサンドリアのデモの様子をご紹介します。これはエジプト人の友人が送ってくれた写真で、大統領退陣の直前に写されたものとのことである。何とかまあ多くの人の集まっている事。

今さらながら申し上げるべくもないだろうが、今回の革命はチュニジアでの反政府運動が発端である。Facebook というインターネットサイトを通じての呼びかけに、エジプトでも、極短時間でまさに雪崩状態で抗議集会への参加者が増え、そして成し遂げ得た「指導者無き革命」とも呼ばれている。そんな歴史的瞬間を、運良くというか運悪くというか現場から離れてしまったので、立ち合う事が出来なかったとはいえ、一日前に住んでいたその地で起こったのだから、印象は強烈である。早い話、よその国の事件とは思えない。実際、秘書役の女性からは毎日 e-mail で報告が入り、こちらは同僚教授連とは違って客観的な報告である。

右がその最新の内容である。(原文のまま紹介する。)

\*\*\*\*\*

Situation in Alexandria\*

(A) Daily Life and Demonstrations:

A peaceful Marathon will take place in Alexandria on Tuesday 23, the aim of this gathering is to protest against the Governor of Alexandria requesting him to leave his position as a governor.

Today Sunday 20 February, first day for banks to open to clients after five days of closing. All branches were very crowded. Working hours are from 08:30 to 17:00

(B) Curfew:

The army announced that tomorrow's curfew will be from 12:00 AM until 06:00 AM.

This will continue until the police go normally to work in the streets for securing people.

\*\*\*\*\*

生々しさを少しでも感じ取って頂いたら幸いです。次回からは、アレキサンドリアの生活を E-JUST の詳解と併せながらお届けしたい。

(続く)

---

(通信 昭和 48 年卒 50 年修士 53 年博士)

## 平成 22 年 秋の叙勲

No.551 に掲載以降、下記の方の叙勲受章が判明いたしました。  
心よりおよろこび申し上げます。

岩田 一明 氏 (学 界)

瑞宝中綬章